

Grupo de Trabajo: Historia y memoria de lo urbano

El marco referencial de este grupo de trabajo articula diferentes narrativas de la historia urbana a partir de prácticas cotidianas, percepciones, imaginarios y deseos de sus habitantes. Un método para reconstruir la historia de la ciudad desde aquellos que no han tenido las oportunidades ni el acceso para figurar en ella. La memoria es la otra parte del olvido. De esta manera, reactivar la memoria permite romper la historia dominante en un ejercicio de reflexión identitaria que combina, de forma dialéctica, la tradición y la innovación. Para los individuos y los grupos sociales, la identidad no viene marcada tanto por los acontecimientos históricos en sí mismos sino en cómo se interpretan éstos. Articular históricamente el pasado no significa conocerlo como “verdaderamente” ha sido, sino adueñarse de él. Pare ello, el recuerdo colectivo es un proceso pedagógico fundamental que permite experimentar el pasado de las causas ausentes. En tiempos de una modernidad global acelerada en que los significados se deshacen y rehacen a una velocidad que dificulta registrar y analizar lo acontecido, es necesario disponer de medios que permitan incorporar las vivencias del pasado.

El objetivo de la mesa de trabajo es agrupar investigaciones que, desde una perspectiva teórica y metodológica basada en la microhistoria, nos permita identificar cuáles han sido los diferentes hábitos urbanos, los imaginarios constituidos y cuales han sido las causas de las transformaciones culturales producidas en las ciudades. Esta recomposición histórica “desde abajo” confronta con la memoria construida “desde arriba” a partir de los grandes hitos oficiales. Si bien existen algunos trabajos relevantes en esta área, seguimos sin contar en muchas de nuestras ciudades con investigaciones en profundidad que cuestionen los metarelatos construidos desde las altas esferas del poder. Es por ello que durante el Congreso se pretende generar un espacio de retroalimentación que nos permita compartir y cuestionar diferentes teorías y metodologías utilizadas para este tipo de estudios, además de identificar elementos comunes y singulares de los casos analizados. El encuentro podría ser una buena oportunidad para establecer una red de estudios sobre esta temática en Ecuador, trascendiendo los espacios meramente academicistas en un esfuerzo por incidir directamente en los territorios desde una lógica de transformación social. Fortalecer los procesos de apropiación de un pasado que ha sido negado o despojado, permite que la dignidad reaparezca como un elemento de justicia social primordial.